





may simpático por su talento y gracia, con una de las más lindas señoritas de la alta sociedad cordobesa.

Es el rumor fundado en datos auténticos y seguros?

En la duda, omito los nombres y calidades de los presuntos esposos.

ASMODEO.

LA INFLUENZA EN ESPAÑA.

La importante Revista Médico Social, publica en su último número una estadística del estado de la epidemia de influenza.

De tan interesante trabajo tomamos los siguientes datos que se refieren a España, donde, aunque con carácter leve, se está extendiendo la epidemia:

Alicante.—Dénia. Comenzó en la segunda quincena de Diciembre. Tomó gran desarrollo, pero con carácter leve; defunciones escasas y solo en viejos é individuos débiles y atacados de dolencias crónicas.

Monóvia. Dominia con carácter leve sobre todas las enfermedades.—Novelda. Se presenta benigno.—Pego. Algunos casos y leves.—Villajoyosa. Comenzó con el mes de Diciembre. Ocasióna pocas defunciones, pero reviste cierta gravedad cuando afecta forma pulmonal.

Avila.—Avila. Se conocen pocos y muy espaciados por el distrito.

Badajoz.—Llerena. Pocos casos y de forma leve.—Zafra. Disminuye notablemente la epidemia.

Burgos.—Brieviesca. Muchos casos y graves en los viejos. Nada en los niños.—Burgos. Algunos casos y leves.—Castrojeriz. Algunos casos y leves.—Sedano. Muchos casos, pero de forma leve.—Villadiego. Muchos casos, pero de forma leve.

Cáiz.—Chiclana de la Frontera. Varios casos benignos.

Córdoba.—Montoro. Varios casos benignos.

Coruña.—Corcubion. Comienza la epidemia; forma leve.—Noya. Disminuye la epidemia; forma leve.—Santiago. Escasos ataques.

Granada.—Laja. Algunos casos y leves.—Gijón. Puede darse por terminada la epidemia.

Guipúzcoa.—Aspeitia. Se presentan algunos casos.

Leon.—La Bañca. Continúa la epidemia; forma leve.

Lugo.—Arnedo. Muchos casos, pero leves. Defunciones en viejos y crónicos.—Lugo. Benignos los casos que hay.

Murcia.—Yecta. Disminuye la epidemia.

Navarra.—Pamplona. Comenzó con el mes de Diciembre; han ocurrido pocas defunciones; forma benigna. Declina al comenzar Enero.—Tafalla. Son muchos los atacados.

Palencia.—Astudillo. Muchos casos; leves.—Baltanás. Muchos casos; leves.—Palencia. Algunos casos.

Santander.—Cabréniga. Muchos casos; leves.—Castro-Urdiales. Decrece la epidemia.—Santander. Ha tomado incremento, pero es leve.—San Vicente de la Barquera. Algunos casos.

Soria.—Soria. Varios casos; leves.

Valladolid.—Medina del Campo. Algunos casos.

Vizcaya.—Guernica. Comienza la epidemia; forma leve.—Valmaseda. Varios casos.

Zaragoza.—Zaragoza. Algunos casos y leves.

La salud pública en Madrid.

Durante la última semana se han acentuado los catarros de la laringe y de los bronquios, las pulmonías y pleuritis; están hoy exacerbadas las lesiones crónicas del corazón, del pulmón y del sistema nervioso, y la mortalidad ha aumentado un poco. La constitución media reinante es decididamente catarral; pero sin que remotamente puedan calificarse de gripe las afecciones que se observan.

EL NUEVO ARANCEL y los proteccionistas catalanes.

Barcelona 13 de Enero de 1892. Señor director de El Correo.

Muy señor mío: Habiendo leído en algún diario de Barcelona que había producido en esa muy buen efecto el telegrama laudatorio que dirigió el señor presidente del Consejo de ministros el Fomento del Trabajo Nacional, dando el parabén por los nuevos aranceles, asistí ayer a la primera junta que este año ha celebrado la sección de comercio del Fomento.

Al preguntar al señor presidente si había algún señor socio que deseara hacer alguna pregunta a la mesa, tomó la palabra el Sr. Revontós, para que se estudiara si desde 1.º de Febrero pagarían los artículos importados a España por las naciones cuyo tratado no concluye hasta 30 de Junio, por los aranceles hoy vigentes ó por la tarifa mínima de los nuevos aranceles; después de alguna discusión y a propuesta del Sr. Alesan, se acordó invitar a la directiva para que hiciera la pregunta telegráficamente al señor ministro de Hacienda.

A continuación manifestó el Sr. Alesan que había leído en los diarios que el Fomento había telegrafiado al gobierno felicitándolo por los nuevos aranceles, y que á los pocos días había visto en los mismos diarios que había sido nombrada una comisión para el estudio de ellos, resultando esto bien extraño, pues lo natural era que hubiese sido nombrada antes la comisión, y una vez emitido su dictamen, ver si procedía ó no la felicitación, y tal vez entonces no se habría felicitado al gobierno, ya que sin haber estudiado los aranceles á fondo es fácil ver en ellos importantes perjuicios para varias industrias; y llamó desde luego la atención de la Sección de Comercio sobre tres gravísimos defectos que contiene el nuevo arancel.

1.º Que el gobierno se reserva el derecho de celebrar nuevos tratados, por cuyo motivo no será prudente establecer nuevas industrias en España á la sombra de los nuevos aranceles, puesto que los nuevos tratados pueden modificarlos.

2.º Afecta en gran manera al aumento de precio de algunos artículos de primera necesidad, sin proteger por esto la industria nacional, como por ejemplo el bacalao, que de 12-70 y 17-50 pesetas los 100 kilos que pagaba, pagará ahora 30 pesetas los 100 kilos, encareciendo así inmensamente

este importante alimento para la clase obrera, convirtiendo así á estos nuevos aranceles, en ciertos casos, en un nuevo sistema tributario para las clases menos acomodadas.

3.º No protege á la marina mercante (si no léase la disposición 8.ª), y necesitando España marina de guerra, esta no puede subsistir si no se protege á la marina mercante.

Teniendo presentes estas indicaciones, terminó el Sr. Alesan presentando la moción siguiente:

«Vistos los Aranceles por la sección, sin menoscabo de estudiarlos más detenidamente, halla en ellos perjuicios para la creación de nuevas industrias, para la continuación de algunas establecidas, y graves para la marina mercante, debiendo manifestarse así á la junta directiva, por si cree conveniente trasladarlo al gobierno.»

Después de algun debate, fué aprobada. He creído conveniente tener á Vd. al corriente del resultado de esta junta, para que se sepa en esa que no está todo el comercio catalán satisfecho de los nuevos Aranceles, como se desprendía del laudatorio telegrama que puso la junta directiva al Excmo. señor presidente del Consejo de ministros.

De Vd. afectísimo seguro servidor, N. J. A.

EL SR. ALONSO MARTINEZ

Burgos 14 de Enero de 1892. Sr. Director de El Correo.

Muy señor mío y amigo: Acaban de celebrarse las solemnes honras fúnebres, preparadas por el Ayuntamiento de esta muy noble y hospitalaria ciudad, por el eterno descanso del alma de uno de sus más ilustres hijos, por el eminente hombre público que en vida se llamó D. Manuel Alonso Martínez.

Presidían el acto el gobernador civil de la provincia, el alcalde y un hijo del finado (D. Lorenzo), acompañados de todo el Excmo. Ayuntamiento; ocupando lugares preferentes el Ilmo. señor arzobispo de la diócesis, el Excmo. señor capitán general del distrito, con bastante elemento militar, la Audiencia territorial y el colegio de abogados; y viéndose entre los concurrentes valiosos elementos del partido liberal y representaciones numerosas de todas las clases sociales.

Esta ciudad, que llora la muerte de tan preclaro hijo, ha honrado su memoria con tan solemne acto, y colocado en el frontispicio de la casa en que nació el señor Alonso Martínez una preciosa lápida de mármol blanco con caracteres dorados, en la que se contiene la siguiente inscripción: «Aquí nació el eminente patrio y meritisimo jurista D. Manuel Alonso Martínez. La ciudad le honra y premia en el día de su gloriosa muerte, 13 de Enero de 1891.»

La numerosa concurrencia que en la villa en que murió y en el pueblo de su nacimiento, ha concurrido á los funerales del Sr. Alonso Martínez, prueba que no se barrará jamás la memoria de varón tan honrado como ilustre.

Suyo afectísimo.—El corresponsal.

LA CRISIS PORTUGUESA

Nuevo ministerio. Lisboa 16 (recibido el 17).—Urgente.—La crisis ministerial ha quedado resuelta. El ministerio constituido es el siguiente: Presidencia é Interior, Sr. Diaz Ferreira. Hacienda, Sr. Oliveira Martins. Justicia, Sr. Ferraz Pontes. Obras, señor vizconde de Chancillerias. Negocios extranjeros, Sr. Costa Lobo. Guerra, el general Sr. Pinheiro Furtado. Marina y Colonias, el capitán de fragata Sr. Ferreira Amaral.

El presidente, Sr. Diaz Ferreira, se encuentra en palacio para presentar á la aprobación del rey la lista de los nuevos ministros.—Fabra.

Francia y España.

Paris 16 (recibido el 17).—El periódico radical La France, en un artículo muy favorable que publica para España, asegura que aún es de esperar que se reanuden las negociaciones comerciales entre Francia y España, toda vez que en esta última se advierte alguna reaccion contra el proteccionismo exagerado.

Funerales del duque de Clarence

El cadáver del duque de Clarence. Londres 16.—El cadáver del duque de Clarence descansa aún sobre su lecho mortuario. La habitación ha sido convenientemente decorada por los cuidados afectuosos de la princesa Victoria, hermana del difunto, y sobre el corazón de este descansan el retrato de la princesa María Teck, su inconsolable prometida.

Londres 16.—El obispo de Londres ha dispuesto que en todas las iglesias de esta capital se celebren dobles rogativas; una para pedir al cielo consuelos para la familia real, y otra en solicitud de que termine la epidemia de la influenza.

Londres 17.—Los funerales del duque de Clarence se han señalado oficialmente para el miércoles próximo, en la capilla de San Jorge de Windsor, conforme anunció esta Agencia.

TELEGRAMAS DE LA MAÑANA.

(DE LA AGENCIA FABRA). Libertad de asociación.

Paris 16.—El ministro M. de Fallieres, ha presentado en la Cámara un proyecto de ley estableciendo la libertad de asociación con ciertas condiciones, y reglamentando la posesión de bienes muebles é inmuebles.

Lo de Marruecos. Tánger 16.—Han llegado á Fez cuatro ginetes con orden de acompañar á Tánger al gobernador de dicho punto, llamado por el Sultán.

Las medidas de éste han mejorado la situación. El buque de guerra francés Cosmao ha salido para Alejandria.

Roma 16.—Contestando el ministro señor Rudini á una interpelación que le ha sido dirigida en la Cámara, ha declarado que nada prueba hasta hoy que la agitación observada en Marruecos haya sido promovida por ninguna potencia europea, interesada en ella.

El gobierno ha enviado un buque para proteger á los subditos italianos; cree que esta medida será suficiente, y que de todas maneras, aguardará los sucesos para adoptar ulteriores medidas.

Después ha proseguido el debate de los tratados de comercio.

El nuevo jedive. Alejandria 16.—El buque conduciendo al jedive entró en el puerto á las ocho de la mañana. El Sr. Grenfell, los ministros y otros personajes acudieron á bordo para felicitarle. El jedive fué recibido en el muelle con gran entusiasmo por los consules, los ulemas y la municipalidad. A las diez zarpó dicho buque para El Cairo.

Un desafío. Paris 16.—Se ha verificado el lance entre M. de Solms, hijo de la señora Ratazzi, y el periodista Lapelletier. El desafío ha sido á espada y ha resultado ligeramente herido el periodista.—Fabra.

Una ascension. Tenerife 15. (Por el cable de la Compañía Nacional Española).—(Recibido el 17).—El almirante de la escuadra inglesa, sir Seymour, acompañado del Sr. Douglas, hizo ayer la arriesgadísima ascension al Pico de Tenerife, que estaba completamente cubierto de nieve. El intrépido marino se vió precisado á valerse de una hacha para abrirse paso por las enormes masas de hielo.

La temperatura en la cumbre era de 10 grados bajo cero. Huelga futura. Paris 16 (recibido el 17).—Los despachos de Valencianos dicen que se advierte mucha agitación entre los obreros tejedores de Denain, temiéndose que se declaren en huelga.

Lo de Marruecos. Paris 17.—El periódico Paris afirma que el interés de Francia debe ser, respecto á Marruecos, llegar á una inteligencia con España y favorecer el mantenimiento del statu quo, secundando al Sultán.

New York 16.—Se han publicado las cifras siguientes del balance de la Equitativa de los Estados Unidos: nuevos negocios, 230 millones de duros. Seguro en vigor, 800 millones. Sobrante, 36 millones. Activo, 35 millones.

LA «GACETA».

Presidencia. Real decreto declarando mal suscitada una competencia entre el juez de instrucción de Lérida y el gobernador de la provincia.

Gobernacion. Reales decretos convocando á elecciones parciales para diputados á Cortés, el domingo 7 de Febrero próximo, en los distritos de Villanueva de los Infantes, provincia de Ciudad Real, y Campillos, provincia de Málaga.

Otro concediendo tratamiento de excelencia al Ayuntamiento de San Cristóbal de la Laguna, provincia de Canarias.

CRÓNICA DE ESPECTÁCULOS.

Eslava. El éxito más grande y más ruidoso de los obtenidos este año en los teatros de hora, corresponde, seguramente, á la revista estrenada anoche en Eslava, con el título 1691 á la vuelta del hijo prodigo.

El argumento de la revista es la parodia cómica de un reciente suceso político que ha dado mucho que hablar y que decir en toda clase de círculos.

Los cuadros que más agradaron al público fueron el desfile y coros de obras estrenadas con más éxito en el año anterior, y el que lleva por título la Conjunción.

Las alusiones políticas están hechas con mucha gracia y discreción, y algunas de ellas, que se refieren á sucesos de actualidad, fueron muy celebradas y aplaudidas con entusiasmo por el público.

Fué tambien muy aplaudido el coro de los billetes de Banco y el tango de la onza de oro, que fué cantado con mucho salero por la señorita Guevara.

Los autores del libro Sres. Navarro Gonzalez y Laguardia, así como el de la música Sr. Arnedo, fueron estrepitosamente aplaudidos al terminar algunos de los cuadros, y llamados muchas veces á escena al concluir la representación.

La interpretación, justo es reconocerlo, contribuyó en gran parte al éxito de la obra, distinguiéndose todos los actores en el desempeño de sus papeles.

Habrá, pues, Hijo prodigo para mucho tiempo. Dafne. Con el nombre de la simpática ninfa griega se exhibe en la calle Mayor, 53, otra no menos simpática y bella, y digna del cincel de Fidias.

Es verdaderamente notable la desaparición del Sr. Aycaudy, que da comienzo al espectáculo. La aparición de Dafne, de Apolo y de Pones, y la conversion de Dafne en una moeta y de ésta en Dafne, son de aquellas cosas que admiran y suspenden, porque el espectador no puede explicarse cómo ocurre aquello sin sospechar en brujerías ó volverse loco recordando principios físicos que puedan tener como consecuencia el cambio de una persona en otra ó en un objeto inanimado ó la desaparición de un sér á quien se oye hablar y se ve al alcance de la mano.

El dulce idilio helénico, trasplantado á la calle Mayor, gracias al ingenio del señor Aycaudy, es de aquellos espectáculos que llaman la atención del público por lo originales, interesantes y bien presentados.

AL MENUDEO.

Suicidio. En la mañana de ayer fué encontrado en el término de Chamartin, dando vista al pueblo de Hortaleza, en el sitio de la Centinela, el cadáver de un hombre decentemente vestido, que representaba unos cuarenta y cinco años de edad, y que presentaba en el parietal derecho una herida penetrante de arma de fuego.

Debajo del cadáver se encontró un revolver de cinco tiros, uno de ellos descargado. No ha podido identificarse el cadáver. Las ropas tienen por marca las iniciales

R. B., y en los bolsillos se le encontraron un billete de 50 pesetas y algunas monedas.

El juez municipal de Chamartin dió anoche cuenta del suceso al gobernador de la provincia.

Trenes detenidos. Leon 16 (6 t.).—Participa el jefe de la Guardia civil desde Pola de Gordon, que el tren 461 se halla detenido en Villamarin y el mixto 484 en el kilómetro 53 por causa de las nieves.

Avila 16 (6 50 t.).—El ayudante de la división de ferro-carriles, dice desde La Cañada, que se hallan detenidos en aquella estación los trenes 1.004 y 1.001.

Continúa el temporal muy fuerte de nieves y ventiscas, no pudiendo circular tampoco los trenes por la línea de Segovia por hallarse obstruida en el puente de Navacerrada.

Valladolid 16 (8 55 n.).—El tren número 21 formado en Avila no enlaza en Medina con el número 27 por intercepción de la vía á causa del temporal de nieves en el kilómetro 97 de la línea general y en el kilómetro 25 al 27 de la línea de Segovia, entre El Espinar y Cercadilla.

Los correos del Norte no han llegado hoy á Madrid. Batalla campal. Desde Castellon telegrafían á un colega que nada menos que cuatro víctimas hubo dias pasados en Vall de Uxó, donde se verificó una verdadera campaña campal entre pastores y propietarios, á consecuencia, segun parece, de invasiones de los primeros en tierras de los segundos.

Consejo de Instrucción Pública. El Consejo de Instrucción Pública ha aprobado las oposiciones á cátedras de Historia general del derecho, de la Universidad de Madrid; Clinica médica de la de Santiago; lengua griega de la de la Habana; quimica orgánica de la misma Universidad, y dibujo de adorno de la escuela de Bellas Artes de Valladolid.

Tambien ha propuesto para la cátedra de derecho mercantil de Salamanca, á don Francisco Caro; para la de mineralogía de Santiago, á D. Manuel Rodriguez Avila; para la de patología de Valladolid, á don Antonio Alonso Cortés; para la de artes plásticas de la escuela de Bellas Artes de Valencia, al Sr. Lopez Wanderlaken.

Agregado militar alemán. Ayer falleció en Madrid el agregado militar de la embajada de Alemania en España.

Siguiendo la costumbre establecida en otras naciones y en justa reciprocidad á lo hecho con los oficiales españoles fallecidos en el extranjero, no obstante residir la corte en Madrid, se han tributado al cadáver del distinguido oficial alemán los honores militares que le corresponden.

Manila 15.—(Recibido el 17).—Ayer llegó á este puerto el vapor-correo Isla de Mindanao, de la Compañía Trasatlántica.

Habana 15.—(Recibido el 17).—El vapor correo Veracruz, de la Compañía Trasatlántica, ha llegado á este puerto.

Puerto-Rico 15.—(Recibido el 17).—Con rumbo á Cádiz ha salido hoy de este puerto el vapor correo Alfonso XII, de la Compañía Trasatlántica.

Suez 15.—(Recibido el 17).—Hoy ha salido para el puerto de Aden el vapor-correo San Ignacio, de la Compañía Trasatlántica.

Choque de trenes. Dicen de Córdoba que en la tarde del día 15, y en el kilómetro 7 de la línea férrea de aquella capital á Belmez, cortóse el tren de mercancías núm. 218 que iba á Córdoba, por haberse roto el enganche de los vagones. Varios de estos quedaron en medio de la vía, y adquiriendo gran velocidad, por razon de la pendiente de la línea en el lugar del desenganche, fueron á chocar violentamente con otro tren, resultando del choque heridos tres empleados. Las heridas ofrecen, por fortuna, poca gravedad; el material ha sufrido grandes desperfectos.

Casa de Socorro de Buenavista. Un amigo nuestro que ha visitado la casa de Socorro de Buenavista, nos dice que no puede comprender cómo el Ayuntamiento tiene instalado tan importante y necesario centro benéfico en un local que, además de insuficiente, no reúne ninguna de las condiciones necesarias para que los servicios facultativo y administrativo, se efectúen como corresponde á las necesidades del vecindario.

Dice nuestro amigo que la junta de vocales visitantes gestiona hace tiempo la traslación de la casa á local más adecuado y que cuando creía haber conseguido su objeto, ve con disgusto que el Ayuntamiento, prestando razones de economía y algunas otras inverosímiles, se opone á autorizar el traslado.

Podrá el señor alcalde averiguar las razones ocultas que existen para que la casa continúe en el actual local? Otro dia nos proponemos tratar á fondo este asunto y con mayor claridad.

La Pati. Ha llegado á los Estados Unidos la célebre cantante, donde está dando varios conciertos, con éxito extraordinario.

Denuncia grave. Telegrafían de Valencia que por virtud de denuncia se instruye un sumario con motivo de supuesta muerte violenta de un elbergado en un establecimiento de caridad.

Se han denunciado como responsables á personas respetables, y se cree que el hecho está llamado á producir sensación.

Ha declarado el director del semanario El Escándalo, quien recibió la denuncia por el correo pasándola á los tribunales.

Mañana declarará la familia de la supuesta víctima y se cree se dispondrá la exhumación del cadáver.

La gravedad del hecho impide hacerse cargo de los rumores que circulan.

La cerradura, cuya llave no funcionaba, salieron del interior del cuarto dos hombres.

Uno de ellos pudo escapar, pero el otro fué cogido por el cuello por el referido inquilino y entregado á los guardias del orden, que acudieron al lugar del suceso.

Al detenido se le conoce por el apodo de Humanes. Se le ocuparon dos pulseras de oro.

El dueño del cuarto declaró que se había llevado el otro ladrón 113 pesetas. Además tenían ya preparados los dos sujetos en cuestión varios bultos con ropas.

El Humanes fué conducido al juzgado de guardia, en donde recibió el obsequio de un café con media tostada, que se supone le en vío su otro compañero de industria.

El número de Las Dominicales correspondiente al día de ayer, ha sido denunciado por un artículo titulado «Aragon.»

Dice El Globo: «Parece que el Sr. Romero Robledo quiere que se aprueben las actas de la Habana á pesar de su evidente gravedad, y que el Sr. Villaverde se opone á ello. Veremos quien cede.»

Quiébra. Leemos en El Globo: «Habla un colega (alude á El Heraldo) de la quiebra en Bolsa de un aristócrata que ejerce cargo de confianza cerca de una alta dama.

Y la quiebra, si la es, algunos suponen que solo es un quebranto insignificante en la fortuna del afortunado, y no es cosa nueva, pues tiene por lo menos medio mes de fecha.»

Noticias militares. En propuesta reglamentaria de ascensos han sido promovidos al empleo inmediato un teniente coronel, cuatro capitanes y cinco primeros tenientes de Caballería; dos tenientes coroneles, un comandante, un capitán y tres primeros tenientes de Artillería, y un oficial primero y uno segundo del cuerpo auxiliar de oficinas militares.

Se ha resuelto que se les abone el sueldo entero sin descuento al coronel jefe de la zona de Alcoy, núm. 27, y al primer teniente secretario de la misma, por asumir el jefe á su vez el cargo de comandante militar de la citada plaza.

Se le ha concedido licencia absoluta al capitán de infantería D. Joaquín Jovellar Carmona.

Ha fallecido en Cádiz el teniente coronel de ingenieros D. Ultano Kindelan.

Los oficiales de la guarnición de Valencia han resuelto, en una reunion que se celebró el lunes bajo la presidencia del general Salcedo, constituir un centro de reunion y recreo, que probablemente llamarán Vivac militar.

Noticias de Marina. Ha sido modificado el párrafo 3.º del artículo 32 del reglamento de la escuela de Administración naval, en el sentido de que el alumno que por enfermedad justificada no pueda concurrir con los demas de su clase á exámen, se le dará un plazo prudencial para que pueda prestarlo, ocupando el lugar que le corresponda, segun el resultado de él; y el que durante el semestre hubiera estado enfermo más de un mes, se le podrá conceder por el director quince dias de licencia para prepararse al exámen, caso de solicitarlo; pero de no ser aprobado, si cursara la asignatura por segunda vez, no producirá su baja en la Escuela sin instruir antes expediente.

Por telegrama oficial recibido en el ministerio de Marina se sabe que ha fundado su nueva novidad en Montevideo el cliper Nautilus, escuela de guardias marinas.

Nuestro estimado colega El Imparcial, refiriéndose á un notable mapa en relieve de España y Portugal, hecho por D. Celestino Jusú, dice que da vergüenza confesar que los alemanes conocen mejor nuestro territorio que nosotros mismos.

Acercá de la orografía de la Península española, segun nos dicen, hay publicados ó en publicación trabajos de subido mérito: el mapa hipsométrico del laborioso é inteligente inspector general de Minas D. Federico de Botella; los estudios y datos barométricos de las comisiones del mapa geológico y del mapa forestal, y sobre todo, los planos y noticias que en número inmenso se reúnen en el Instituto Geográfico y Estadístico, el cual Instituto, en sus hojas del mapa topográfico, dibuja las curvas de nivel de diez en diez metros.

Esto sin contar el auxilio que prestan los mapas del sábio geógrafo Sr. Coello, el del ilustre general Ibañez, á quien tanto debe la geografía de nuestro país, etc., etc.

Poblacion de Nueva York. La poblacion de Nueva York, segun los datos publicados por el negociado correspondiente, era de 1.680.796 habitantes en 1.º de Julio de 1891, mientras que en el mismo día del año anterior era de 1.631.232.

En el año que acaba de espirar, el número de casamientos que se celebraron alcanzó á 15.764, contra 14.992 en 1890, y el Tribunal Supremo aprobó 155 demandas de divorcio.

En 1891 hubo 46.804 nacimientos y 43.634 defunciones, y en 1890 hubo 39.250 de los primeros y 40.230 de las segundas. El término medio de la mortalidad fué de 25'96 en 1891, y de 24'66 en 1890.

Puente famoso. Se han inaugurado los trabajos para la construcción del puente sobre el Hudson, que ha de unir á Nueva-York con Nueva-Jersey.

Esta obra, que estará terminada en el plazo de tres años, promete ser la más notable en su género y se cree no tenga rival. La longitud del nuevo puente, que ha de establecer sobre el Hudson una vía de comunicación entre las alturas de Hoboken y el centro de esta ciudad, será de 4.120 pies; su altura en el punto más elevado, de 150 pies, y su extension de cerca de media milla, teniendo una anchura suficiente para llevar por lo menos ocho vías férreas, á más de las necesarias para carruajes y peones.

Los muelles de Valencia. Por el ministerio de Marina se ha remitido al de Fomento el proyecto de reforma de los muelles del puerto de Valencia, recomendando su inmediata aprobación, teniendo en cuenta el aumento del tráfico y el interés que entraña el asunto para todas las naciones.



Los alumnos libres.

A 1.126 asciende el número de expedientes promovidos en la secretaría general de esta Universidad por otros tantos estudiantes libres que solicitan matrícula y examen en el presente mes, á favor de la concesión especial que hizo el ministro de Fomento. Sr. Isasa.

En la citada dependencia, donde se ha tenido que apelar á personal temporero, se trabaja con toda actividad día y noche para el despacho del crecido número de expedientes citado, y á fin de hacer las inscripciones de matrícula que correspondan, para que puedan celebrarse los exámenes en la segunda quincena del mes actual.

Un devoto.

Refiere un periódico de San Sebastián que al entrar el lunes en la iglesia del Antiguo el sacristán de la misma, notó que el cepillo del Niño Jesús (pues hay muchas clases de cepillos) había sido descolgado y puesto en el suelo.

Como al lado del mencionado cepillo veía á un hombre de mala catadura, aun cuando en actitud de orar, sospechó seria algún rata, y lo denunció á los agentes del municipio, que detuvieron al devoto y lo condujeron á la delegación del gobierno civil, donde dijo ser subdito francés y llamarse Louis Follette.

Como quiera que no se le encontró con «las manos en la masa», y nada pudo hacerse contra él, fué conducido á la frontera.

Entre militares.

En Valladolid, el domingo por la tarde se produjo una cuestión en un establecimiento de bebidas de la calle de Francos, entre varios militares de infantería y caballería, resultando dos de los primeros heridos en la cabeza, siendo curados en el hospital Provincial y conducidos después al cuartel de San Benito, donde fueron entregados al jefe de la guardia de prevención.

La Academia Romana «del Lencei».

En el número del periódico de Roma *Il Popolo Romano*, correspondiente al 24 de Diciembre último, vemos con satisfacción, porque honra las antiguas letras españolas, que el sabio rector de la Universidad de Roma, Ernesto Mónaci, profesor de filología neolatina, que ha adquirido celebrada europea por los importantes manuscritos de la Edad Media que ha publicado en Alemania, ha presentado á la ilustre Academia del Lencei un informe literario relativo á las *Cantigas* del rey de Castilla Alfonso X, que en breve será publicado en las *Actas* de aquel docto instituto.

El insigne romanista italiano considera las *Cantigas* como una obra de alto valor histórico, filológico y literario, que «viene á enriquecer el patriotismo de la Europa sabia».

Consta en la suntuosa edición de este cancionero sagrado, hecha por la Academia Española, que el célebre profesor romano, en las investigaciones bibliográficas de las narraciones legendarias de don Alfonso el Sabio, prestó eficaz auxilio al marqués de Valmar, comendador é ilustrador de aquel singular monumento de la civilización moral y literaria de nuestra patria en el siglo XIII.

Ha dejado de existir, víctima de una rápida enfermedad, el director de la Escuela de Comercio de Cádiz, D. José Franco de Terán, quien durante algún tiempo estuvo encargado de la dirección de *El Diario*.

Un carabiniero muerto.

En la madrugada del sábado último, en el término municipal de Seo de Urgel, tuvo lugar un encuentro entre tres carabineros del puerto de Alás y una partida de contrabandistas, resultando un carabiniero muerto de un balazo en la cabeza, y quedando en poder de los otros dos, veinte paquetes de tabaco y algunas mantas.

Buque salvado.

El día 30 de Diciembre próximo pasado se fué á pique en la barra de la Ría de Huelva el vapor inglés *Lesreault*, á causa de un choque, tenido con el buque de igual clase y nacionalidad, *Benholm*.

A pesar de encontrarse el buque cargado y hacerse muy arriesgadas las operaciones necesarias para que los buzos pudieran tapar las roturas causadas por el choque, á causa de la fuerte marejada que en dicha barra hay continuamente y entorpecer los trabajos, los Sres. Sons of Thomas Haynes, con el personal, buzos y material que tiene siempre dispuestos en sus talleres de construcción, establecidos en Cádiz, han conseguido llevar á feliz término su obra en la madrugada del domingo, encontrándose dicho vapor á flote y fondeado en el puerto de Huelva.

EDICION DE LA NOCHE

LOS SUCEOS DE HOY.

Se ha presentado el día de hoy, bajo tristes auspicios, porque ha ocurrido lo siguiente:

Un suicidio.

Esta mañana, al hacerse la requisita en la Casa de Canónigos, donde está, como es sabido, el juzgado de guardia, se encontró un hombre muerto, y á su lado se encontraron dos cartas, una de ellas para el juez, diciendo que se había suicidado por creerlo conveniente, y otra para su familia, en que sin duda explicará con más detalles su resolución.

El suicida—que sin duda buscó el sitio en que se suicidó para ahorrar molestias al juzgado—estaba bastante bien vestido, teniendo á su lado el revólver con que se mató.

Victima del alcoholismo.

En las primeras horas de la tarde, el juzgado de guardia tuvo noticia de otra desgracia ocurrida en el barrio de las Cambreras.

En este barrio, casa núm. 6, se encontró muerto un pobre arriero, víctima, según los síntomas, de excesos del alcoholismo. El juzgado de guardia procedió á levantar el cadáver, que se encontraba por completo abandonado en una infecta cuadra.

Bavenamiento indeliberado.

De todos los sucesos de hoy, este es el más triste é interesante.

Á una hermosa joven, que vivía con su madre, viuda de un coronel, y en compañía de dos hermanas, en la calle de Doña

Barbara de Braganza, que se encontraba ligeramente enferma, se le aconsejó tomar un purgante.

Se mandó esta mañana por la medicina á una de las boticas de una de las calles próximas, é inmediatamente después de tomada, la joven hizo una dolorosa exclamación de repugnancia y angustia.

Dos horas después estaba muerta, no obstante los esfuerzos de varios médicos que acudieron presurosos, y en medio del inmenso dolor de su madre y de sus hermanas.

Averiguado el caso, resultó que la botella en que vino la purga, no obstante decir en su etiqueta que traía este medicamento, contenía ácido fénico.

Sin duda por un error lamentable—que se dice padecido por un dependiente—se cambiaron las botellas, poniendo en la del ácido fénico la limonada purgante, y en ésta la del ácido fénico.

El boticario ha sido detenido, siendo lastimoso el dolor que demostraba en el juzgado.

Pero más penetrante aún ha sido la angustia de la pobre madre que ha perdido á su hija, y de las hermanas de ésta, aumentado al ver que el cadáver tenía que ser conducido al depósito para proceder á la autopsia.

El juez, que, como es natural, se presentó en la casa de la joven muerta á instruir las convenientes diligencias, tuvo que sufrir resignado las investidas que la pobre madre, ayudada de sus hijas, le dirigía, por disponer, como irrecusable deber, que el cadáver pasase al depósito.

La joven que tan lastimoso é impensadamente ha muerto, debía casarse dentro de breves días con un comandante, empleado en el ministerio de la Guerra.

La casa de la calle de Braganza, donde ha ocurrido la desgracia, es el núm. 4, piso tercero, y la señorita muerta se llamaba Antonia Moron Fernandez.

SOCIEDAD DE CONCIERTOS.

En el antiguo circo de Rivas, lleno de bote en bote, como en sus mejores tiempos, se ha verificado esta tarde el primer concierto de los doce que ha de dar la sociedad de profesores, á quienes tanto estima y favorece el público amante de la buena música.

La nota característica de la audición de hoy ha sido el hecho de quedar demostrado que los wagneristas van ganando terreno á pasos agigantados.

Quien se acuerde de cómo fué recibida por el público no hace muchos años la ópera de *Rienzi*, y haya presenciado el éxito que hoy han obtenido todas las producciones de Wagner, no podrá menos de rendirse á la evidencia, por terco que sea, y reconocer que la que en otro tiempo se llamó música del porvenir, es ya música del presente, no patrocinada solo por unos cuantos intaligentes, sino aceptada con entusiasmo por todos los buenos aficionados.

La pieza, compuesta de varios fragmentos de *Los maestros cantores*, arreglados para concierto por el mismo Wagner, ha gustado extraordinariamente, á pesar de no ser por su índole y estructura tan fácil de saborear como otras obras del gran maestro.

Nuestro público, ya convencido de que trabajos de este género y de tal grandiosidad más gustan cuanto más se oyen, pidió la repetición, á que galantemente se prestó Mancinelli. El efecto de la segunda audición fué mayor que el de la primera.

Exactamente lo mismo ha sucedido con *Los marmillos de la selva*, admirable paisaje musical, esmaltado de poderosos acentos dramáticos, y con la *cabalgata de la Walkiria*. Esta pieza es tan estupendamente vigorosa, que la impresión que causa es imposible de describir.

Pocas manifestaciones artísticas habrá que presenten unidas de tan admirable modo lo real y lo fantástico. Si este efecto causa con solo la orquesta, ¿qué será puesta en su marco teatral y rodeada del prestigio de los elementos dramáticos?

Al terminar la pieza de *Los maestros cantores* hubo algunos chicheos, algunas protestas débiles, pero al concluir la *cabalgata de la Walkiria*, todo el público rompió en un aplauso cerrado y formidable. La repetición fué pedida por unanimidad.

Todo lo demás del concierto ha palidecido ante estas grandiosas composiciones, excepción hecha de la hermosísima sinfonía en *La mayor*, de Mendelssohn, que hace ya bastantes años dió á conocer entre nosotros el insigne maestro Barbieri, y que hoy se escucha con verdadero deleite.

De ella se repitieron dos tiempos, el soberbio *andante* y el *saltarello* final, que es un bellísimo encaje de preciosidades.

El vals caprichoso, *sóivé de Viena*, escrito por Liszt, inspirándose en motivos de Schubert, es una pieza, en nuestro humilde concepto, muy ligera y que no ha entusiasmado al público.

Además, el lugar que ocupaba en el programa, detrás de *Los maestros cantores*, no era el más á propósito para que produjera gran impresión.

Ha parecido un dibujo ligero y de poca importancia, visto después de admirar una composición grandiosa.

La orquesta ha estado, como siempre, admirablemente dirigida por el maestro Mancinelli, á quien corresponde la gloria de haber aclimatado en Madrid las prodigiosas creaciones de Wagner.

Digamos, para concluir, que el público no ha vuelto sin cierta extrañeza al Circo de Rivas.

La verdad es que la sala del Real es más propicia á esta clase de espectáculos.

Trenes detenidos.

Salamanca 17 (12-20 t.).—Tengo el honor y el sentimiento de participar á V. E. que el tren correo núm. 2 de la línea de Portugal se encuentra detenido entre las estaciones de Quejigal y Villar de los Alamos, á consecuencia del temporal de nieves.

Salió máquina de alivio. Servicio telegráfico interrumpido en varios puntos. La correspondencia no ha llegado; la de Portugal por la detención que comunicó á vuestro cargo, y la de Medina por no enlazar con los trenes del Norte.

Avila 17 (2-55 t.).—Conducidos en tren especial han pasado por esta estación, sin novedad, los viajeros detenidos en la de La Cañada, efecto del choque del expés núm. 1 con la máquina exploradora.

El ayudante division ferro carriles me dice que dichos viajeros han sido perfec-

tamente atendidos por la compañía, durante su detención en la de Carriena, y que considera imposible la circulación de trenes mientras no mejore el tiempo.

Avila 17 (12-20 t.).—El ayudante de la division de Medina á Villalba en telegrama de las siete veinticuatro de mañana de hoy me dice lo siguiente: Hemos llegado á esta á las seis de la misma por haber pasado con grandes dificultades la trinchera del kilómetro 100: viajeros del tren uno ileso esperando en esta estación; no puede pasar tren de socorro la trinchera contigua al túnel de la Cañada para hacer trasbordo y poder continuar á Avila, se tardará algunas horas.

Los correos.

A causa del temporal, no se han recibido hoy los correos del Extranjero, Norte y Asturias.

Los acreedores de la Diputación.

Los acreedores de la Diputación provincial de Madrid celebran junta general el día 18 del corriente á las ocho de la noche en el local de la Sociedad La Unión, plaza del Carmen, núm. 2, segundo centro.

En favor de los pobres.

Anoche celebró sesión la junta del distrito de la Casa de Socorro de Buenavista, en la que se acordó, entre otras cosas, conceder las prendas y socorros siguientes: Dos envolturas, una camisa de mujer, quince sabanas, siete refajos, diez y nueve jergones, cincuenta y ocho mantas, tres bragueros, dos pensiones de lactancia y una prórroga de pensión de lactancia.

Llamamos la atención de las personas caritativas para que, según sus fuerzas y recursos, contribuyan á tan piadosa obra, como es la de la Casa de Socorro, en la que, no solamente se atiende al enfermo, sino que también se ayuda al menesteroso.

Mal deben andar las líneas telegráficas, porque el telegrama de la Bolsa de Barcelona, puesto ayer á las 3<sup>10</sup> de la tarde, lo hemos recibido hoy; á las cinco menos cuarto, también de la tarde.

Ha firmado hoy el Sr. Romero Robledo, los decretos anunciados de gobernadores de Cuba, y algunos otros de Filipinas.

Abandono.

Los vecinos de la calle y plaza de la Lealtad se quejan continuamente de la completa falta de vigilancia que se observa en aquellos sitios. Desde la plaza de las Cortes hasta la calle de Alfonso XII, rara vez se ve un agente de orden público. Algunos días hay una pareja junto á las obras de la nueva Bolsa, pero en dando las seis de la tarde desaparece; es decir, cuando más falta hace. ¿No querrá el señor gobernador poner remedio á este desuido?

BALANCE DEL BANCO.

Segun el que hoy publica la *Gaceta*, ha aumentado el oro en pesetas 154.976 y la plata en 2.376.082; los préstamos han disminuido en pesetas 2.032.678; la cuenta corriente del Tesoro ha tenido un aumento de pesetas 16.843.455, y la de los correspondientes en el extranjero ha disminuido en pesetas 1.088.203; los descuentos han disminuido en pesetas 1.687.782.

Los billetes en circulación, cuyo importe asciende á 821.919.925 pesetas, han tenido un aumento durante la última semana, de 359.275, y de 4.421.976 las diversas cuentas; también han aumentado en pesetas 416.956 las ganancias y pérdidas; las cuentas corrientes han disminuido en pesetas 487.524, y en 8.233.033 los dividendos, intereses y otras obligaciones á pagar.

Las obligaciones del Tesoro recogidas por cuenta del mismo, importan, segun este Balance, 102.815.000 pesetas, y lo recaudado por la negociación de Deuda amortizable al 4 por 100, 145.273.340.

Las alteraciones que ha tenido durante la última semana la situación del Banco, han sido insignificantes, como puede verse por el Balance que hoy publica la *Gaceta*.

Dichas alteraciones se reducen á un pequeño aumento en la plata en caja, una disminución igualmente pequeña en los préstamos con garantía de efectos públicos, y también en la cifra de los descuentos, un ligero crecimiento en los saldos contra el Tesoro por sus cuentas corrientes, y una baja de cerca de tres millones en los créditos contra el Banco en el extranjero.

Pero en la confección ó forma del Balance, se ha introducido una novedad respecto á los anteriores, dando con ella una vez más la razón á El Correo, y viniendo así á reconocer el Consejo del Banco la justicia de las censuras que le hemos dirigido. La novedad consiste en haber restablecido en el Activo, como dijimos el domingo pasado que debía hacerse, la partida de *Diversas cuentas*, y en explicar á la vez el carácter de la enorme cifra que bajo aquel mismo epígrafe venía figurando en el Pasivo.

Mediante dicha reforma, por la cual aplaudimos al Consejo del Banco, como le aplaudiremos por todo lo bueno que haga, viene á conocer el público, gracias á las observaciones de El Correo, atendida por el Banco en este punto, como ya las había atendido en otros (lo cual demuestra que eran fundadas) que el Banco, además de los 45 millones de francos que ya sabemos debe en el extranjero, ha tomado á préstamo más de 72 millones de pesetas, cuyo préstamo ha sido garantizado con efectos públicos.

Ante todo, hemos de consignar que nos ha producido un efecto deplorable ver al Banco tan empeñado y en forma tan depresiva para su prestigio y para su crédito, como lo es el haberle exigido una garantía de efectos públicos para concederle un préstamo.

Y ahora formularemos, por si la administración del Banco quiere contestarlas por medio de algun periódico, las siguientes preguntas:

¿Ese préstamo hecho al Banco que, segun el Balance, es de 72 millones y pico de pesetas, ha sido contraído en pesetas ó en francos?

¿Qué interés abona por él el Banco?

¿Qué efectos públicos ha entregado el Banco en garantía?

Debemos creer que, una vez resignado el Consejo del Banco á entrar en el camino de la sinceridad, como parece indicarlo el

Balance de hoy, no pretenderá ocultar al público lo que este debe saber y lo que de todos modos sabrá antes de dos meses, cuando se celebre la junta general de accionistas.

Y por nuestra parte, aplazaremos todo juicio hasta que nos contesten á las preguntas que dejamos formuladas.

BALANCE DEL DIA

Si los panaderos, que han resuelto aumentar el producto de su industria desde mañana, hubieran podido prever que hoy ha llovido todavía más que los días anteriores, habrían podido añadir este argumento á su comunicado de defensa.

Es una cosa, sin embargo, bien singular, que utilicen todas las circunstancias atmosféricas y mercantiles para esgrimir las en su abono; y que llueva ó esté seco, y que los aranceles estén más bajos ó más altos, la gente se queje siempre de la merma en el peso, porque más que en el precio del pan, el daño está en el peso y en la calidad.

Bien es verdad que en esta, como en tantas otras cosas, la culpa está en la flojedad de la opinión pública, en España con eficacia solo, para desbordarse á veces tumultuosamente, siendo su temperatura ordinaria la del excopticismo y la de pura y negativa crítica.

Lo malo en todo esto es que no se trata solo de la carestía del pan, sino que por la elevación de los cambios sobre el extranjero, que significa un sobreprecio enorme á los productos que vienen de fuera, y dentro de poco la mayor perturbación que han de producir los nuevos aranceles, se vá á producir una situación bastante escabrosa, que comprendemos preocupe al gobierno, como preocupa ya á todas las personas reflexivas.

El malestar va cundiendo desde las clases pobres á las clases altas. Desde el jornalero al capitalista ven con inquietud los horizontes, y todas estas sombras sobre los espíritus no son para miradas con indiferencia.

Pero hay un consuelo.

Mañana terminará el debate político, que á tan alta temperatura quedó ayer; y al ponerle remate el Sr. Cánovas, se apartará del fragor de las pasiones, elevando las cuestiones á la altura necesaria; y ya terminado mañana el debate se entrará de lleno, al decir de los optimistas, en el estudio de las cuestiones económicas.

Nosotros también creemos que no andando de por medio algun nuevo disgusto del Sr. Martos que explotara en daño de los liberales, ni siendo verosímil que el general Daban salga con alguna nueva carta que puedan aprovechar los conservadores para demostrar su alto sentido gubernamental, es natural que el Sr. Cánovas tenga la dignación de mostrarse sosegado, y aun generoso.

Los conservadores no son tan necios que vayan á recordar ellos lo que hicieron con la ley del Banco del Sr. Eguiluz, que no obstante la prudencia de sus bases, no dejaron pasar; como no han de recordar lo que hicieron cuando las leyes del Sr. Camacho en 1881, llegando hasta las fronteras del motin, y lo que dijeron al discutirse el tratado de comercio con Francia, para acreditar, sin duda, su prevision de un modo soberano; ni siquiera tienen que recordar la clase de armas, todas vedadas, á que acudieron á fines de la legislatura pasada, al discutirse los asuntos del matute de Madrid; pecados todos, este y los otros, en que tuvo participación el Sr. Silveira, á pesar de sus escrúpulos.

Lleva demasiada carga el Sr. Cánovas sobre sus hombros para caer ahora en la flagela de las recriminaciones, aunque carga análoga llevarán en su día los liberales, y en vez de ayudarlos, como ahora pretende—y hace bien desde un punto de vista elevado—que hagan con él, procuró estrangularlos.

Son nuestros conservadores un modelo de circunspección; y en materia de sabiduría en cosas de gobierno, ahí están las cotizaciones de la Bolsa; ahí está la elevación de los cambios; ahí están las consecuencias de su ley del Banco; ahí están sus presupuestos, es decir, ahí no están todavía, á pesar de llevar diez y ocho meses de preparar un plan; y ahí está el carácter que ofrecen las negociaciones iniciadas para la prórroga de los tratados.

Algunos inocentes creen á todo esto, que en cuanto termine el debate político, las cuestiones económicas despertarán un gran interés; y llevarán al Congreso mayor concurrencia que los debates políticos. ¡Ojalá! Pero no estamos entre los que así opinan.

En primer lugar, ¿qué creación concreta económica se va á discutir, si no están á la orden del día los presupuestos, ni siquiera presentados? Se hablará, se declarará, se recriminará; los taquígrafos gastarán mucha tinta; pero á la postre, tendremos un debate, que no hemos de tachar de ocioso, pero un debate sin resultados prácticos.

Y cuando vengan las soluciones concretas, recelamos habrá bastante menos gente, arriba y abajo, que la que estos días se ha visto en el Congreso.

Y si no, al tiempo.

Las costumbres en los pueblos son como los efectos de los errores cometidos, ya en lo público, ya en lo doméstico; que no se borran en un día.

Tenemos mala Hacienda y mala administración, y amor excesivo á la política menuda, porque esto se acomoda al ser y sentir de la mayoría del país.

Y en cuanto á estirpar los presentes males económicos: el déficit, la desconfianza en el exterior; la alarma en el interior; el oro con un premio de 13 ó 14 por 100; las subastas de la plata repetidas todos los meses, y los billetes del Banco supliendo á las necesidades del Tesoro; el remedio para todos estos males ha de ser lento, porque la enfermedad es crónica.

Por de pronto mediante medidas adecuadas en el presupuesto, en la Casa de la Moneda y en la gestión del Banco, se podría establecer cierta confianza moral; y luego seguir edificando, con confianza, sobre esta base.

Hay que tener, es verdad, confianza y energía, en vez de pesimismo y marasmo; pero pide la imparcialidad que digamos que el remedio no puede ser inmediato; y menos en un país, donde la opinión, aun la de los mejores, ayuda tan poco.

Mañana, en el Senado, iniciará el señor Tuñón la interpelección sobre asuntos de Ultramar.

La fiesta de San Antón, un poco deslucida, por efecto de la lluvia; pero no han faltado borriscos que concierren á conmemorarla.

NOTAS CÓMICAS

Preguntas infantiles.

—¿Dí, mamá: si las noches son siempre oscuras, ¿por qué dices tú que Juanito se pasa las noches en blanco?

Los niños fin de siècle.

Pepito, que es todo un *sportman* de diez años, vuelve de paseo con su niñera.

—¿Qué tal? ¿Te has divertido?—le pregunta su madre.

—Poca cosa. No había en el Retiro ni una mujer á quien se pudiese mirar á la cara.

CHARADA.

A una prima dos primera de esbelto tercera dos, la di una tito; mas ella á su primo tres la dió.

L. F. R.

(La solución mañana.)

Solucion á la charada de ayer. LO-CO-MO TO-RA.

El que tose es porque quiere. Pastillas Rusas. Carretas, 33, farmacia 1 peseta.

El Banco general de Madrid se encarga de la compra y venta de títulos cotizados en Madrid, Barcelona, París y demás plazas.

Se vende un hermoso perro de lanas negro, de raza alemana.—Alcala, 93, cochera, darán razon.

Regaliz Pectoral L.B.

La Superioridad de esta pasta, sobre las otras pastillas, ha sido reconocida por todos los que han hecho uso de ella. PRECIO DE LA CAJA: 3 REALS. EN TODAS LAS FARMACIAS. Debe exigirse la Marca L. B. en rojo, en la caja que rodea la caja. Fabrica en Bayona: L. LE BEUF.

En muy pocas horas se curan los molestos RESFRIADOS de la nariz y de la cabeza por medio del RAPE-NASALINA que prepara el doctor Andreu. Es admirable la eficacia y prontitud con que obra. Pidase en las boticas. Caja, 6 reales.

Se venden coches por cesacion de industria.

Hermosilla, 58.

QUITOS.

Santo de mañana.—La Catedral de San Pedro en Roma, Santa Páscua y Santa Pascasia, virgenes y mártires y Santa Estefanía.

Se gana el Jubileo de Cuarenta Horas en la iglesia parroquial de San Sebastián, donde principia el triduo á Su Titular; por la mañana habrá misa mayor con sermon que predicará el señor cura, y por la tarde, ejercicios, preces y reseraya.

En San Pedro de los Naturales se celebrará solemnemente función á Su Titular.

En el Cristo de la Salud, manifiesto por mañana y noche.

En el Cristo de San Ginés habrá ejercicios al anochecer y dirá la plática el señor Bailesteros.

Visita de la Corte de María.—Nuestra Señora de la O en San Luis ó en el oratorio del Espíritu Santo.

Espectáculos para MAÑANA.

Teatro Real.—No hay función. Español.—79 de abono.—T. 1.º impar.—A las 8 1/2.—13.º lunes de moda.—La vida es sueño.—D. Juanito.

Zaruela.—A las 8 1/2.—El rey que robó.—Gran rebaja de precios.

Princesa.—4.ª serie.—11.ª de abono.—T. 2.º.—A las 8 1/2.—Cabeza de chorlito.—El alcalde de Villasequilla ó una boda por sorpresa.

Comedia.—Turno 2.º.—4.ª serie.—A las 8 1/2.—Pepe Santiago.—El haba de San Ignacio.

Apolo.—A las 8 1/2.—Novillos en Polvoranca ó las hijas de Paco Terreno.—A las 9 1/2.—El milagro del Santo (estreno).—A las 10 1/2.—La baraja francesa.—A las 11 1/2.—La tragedia en el meson ó los dos contrabandistas.

Lara.—4.ª serie.—T. 2.º impar.—A las 8 1/2.—Las inquietinas.—A las 9 1/2.—Baltasar la Pollera.—A las 10 1/2.—Moros en la costa.—A las 11 1/2.—Bonitas están las leyes ó la vida del interfecto.

Estava.—A las 8 1/2.—1891 ó la vuelta del hijo prodigo.—A las 9 1/2.—Amores nacionales.—A las 10 1/2.—La boda del inspector.—A las 11 1/2.—1891 ó la vuelta del hijo prodigo.

Teatro-Circo de Parish.—A las 8 3/4.—La tempestad.

Novedades.—A las 8 1/2.—La pasionaria.—Hay entresuelo.

Dafne (Mayor, 53).—Nuevo y sorprendente espectáculo, fantástico y último esfuerzo del ingenio humano.—Sesiones cada media hora.—Entrada, 1 peseta.—Niños, 50 céntos.

Panorama Imperial (Carretas, 6, pral.)—Abierto todos los días de una de la tarde á 11 de la noche.—Serie VIII: París.—Entrada, 2 reales. Niños y militares, un real.

Jardín del Buen Retiro.—Gran colección de fieras de M. Mallou.—Visible todas las tardes.—Función, jueves y domingos, 50 céntos.



CUARENTA AÑOS DE USO GENERAL

# LA SALUD A DOMICILIO.-LA MARGARITA EN LOECHES

CON GRANDES RESULTADOS SIEMPRE

Antibiliosa, antiescrofulosa, antiherpética, antisifilítica y MUY RECONSTITUYENTE.—Con esta agua de uso general hace CUARENTA AÑOS, se tiene LA SALUD A DOMICILIO.—Premiada siempre la primera Depósito central: Jardines, 15, bajo, dcha.—Prevenirse contra anuncios de aguas LLAMADAS naturales y que pretenden ser iguales y aun mejores, y dicen que NO IRRITAN, y es porque carecen de fuerza. La de La Margarita se adapta a TODOS los estómagos, NO IRRITA, y mezclándola con agua resulta aún MUY SUPERIOR á los similares. Aunque como purgante no tiene igual el agua de La Margarita, sus condiciones terapéuticas tampoco, pues cura con facilidad y prontitud gran número de afecciones, y con prontitud el Dengue, siendo, además, como profiláctico, un GRAN PRESERVATIVO DE LA DIFTERIA Y DE LA TISIS. Pedir prospectos y datos. Venta en todas las farmacias y droguerías.

## 14. PRINCIPE, 14. ALMACEN DE ALFOMBRAS 14. PRINCIPE, 14.

En terciopelos, bruselas y moquetas, en clases superiores, hay preciosos dibujos en estilos Orientales, Pompadour, Luis XV, Luis XVI

y otros de gustos modernos en estilo francés é inglés y de gran novedad. Acaba de recibirse la coleccion de tapices

TERCIOPELOS PARA SALONES

TAPICES EN GRANDES TAMAÑOS

BRUSELAS PARA SALONES

TELEFONO 1.200

Género inglés especial para pasillos, recibimientos y cuartos interiores

TELÉFONO 1.200

## SERVICIOS

### DE LA COMPANIA TRASATLANTICA DE BARCELONA

LINEA DE LAS ANTILLAS, NEW-YORK Y VERACRUZ

CON ESCALAS EN

PUERTO RICO Y PROGRESO Y COMBINACION A PUERTOS AMERICANOS DEL ATLANTICO Y PUERTOS NORTE Y SUR DEL PACIFICO

TRES SALIDAS MENSUALES CON LAS ESCALAS Y EXTENSIONES SIGUIENTES

El 10 de Otilin, haciendo antes la escala de Barcelona el 5 y eventual la de Málaga el 7 con extensiones á Turpan y Tampico.

El 20 de Santander, con escala en la Coruña el 21 y haciendo antes la de Liverpool el 10 y la de Havre el 15

El 30 de Otilin, con escala en Las Palmas, haciendo antes la de Barcelona el 24 y eventual en Málaga el 27; con extension á los litorales de Puerto-Rico, Cuba y Estados-Únidos

Las salidas de la Habana para Nueva-York, son los días 10, 20 y 30, y de Nueva-York para la Habana, los mismos días.

RETORNO.—Salidas de la Habana: el 10, con escala en Puerto-Rico el 13, para Cádiz y Barcelona y combinación para los demás puertos del Mediterráneo

El 20 directo para Coruña, Santander, Liverpool y Havre y combinación para los puertos españoles del Atlántico y para Hamburgo, Amberes, Nantes y Burdeos.

El 30 para Cádiz y Barcelona y combinación para los demás puertos del Mediterráneo

El vapor BUENOS AIRES saldrá de Cádiz el 10 del corriente

### LINEA DE COLON

COMBINACION PARA EL PACIFICO AL N. Y S. DE PANAMA Y SERVICIO A MEJICO CON TRASBORDO EN HABANA

Un viaje mensual saliendo de Barcelona el 6 y de Vigo el 12, para Puerto-Rico, Habana, Santiago de Cuba, La Guaira, Puerto-Cabello, Cartagena, Colón y Puerto-Limon.—Retorno por Cartagena Sabanilla, Puerto-Cabello, La Guaira, Ponce, Mayagüez, Puerto-Rico y Vigo

### LINEA DE BUENOS-AIRES

CON ESCALAS EN

SANTA CRUZ DE TENERIFE Y MONTEVIDEO

Heis viajes anuales partiendo de Marsella, con escala en Barcelona, Málaga y Cádiz, de donde saldrá cada 15 días

El vapor CATALUÑA saldrá de Cádiz el 7 de Enero.

### LINEA DE FILIPINAS

con escalas en Port-Said, Aden, Colombo y Singapore; servicio á Ilo-Ilo y Cebu y combinaciones á Kurachee y Bushire (Golfo Pérsico), Zanzibar y Mozambique (costa oriental de Africa), Bombay, Calcuta, Saigon, Sidney, Batavia, Hong-Kong, Shangay, Hyago y Yokohama

Salidas, cada cuatro semanas de Liverpool, con escalas en Coruña, Vigo, Cádiz, Cartagena, Valencia y Barcelona, de donde saldrán cada cuatro viernes, á partir del 10 de Enero de 1892.

De Manila saldrán cada cuatro martes á partir del 7 de Enero de 1892.

El vapor SAN IGNACIO saldrá de Barcelona el 8 de Enero.

## SERVICIOS DE AFRICA

LINEA DE MARRUECOS

Un viaje mensual de Barcelona á Mogador con escalas en Málaga, Ceuta, Cádiz, Tanger, Larache, Aabat, Casablanca y Mazagan, y en las facultativas de Marsella, Valencia, Alicante, Cartagena, Rímera y Saffi.

SERVICIO DE TANGER

El vapor TANGER saldrá de Cádiz todos los domingos, miércoles y viernes, y de Tanger todos los lunes, jueves y sábados.

Estos vapores admiten carga con las condiciones más favorables, y pasajeros á quienes la Compañía dá alojamiento muy cómodo y trato muy esmerado, como ha acreditado en su dilatado servicio. Rebajas á familias. Precios convencionales por camarotes de lujo. Rebajas por pasajes de ida y vuelta. Hay pasajes para Manila á precios especiales para emigrantes de clase artesana ó jornalera, con facultad de regresar gratis dentro de un año si no encuentran trabajo.

La Empresa puede asegurar las mercancías en sus buques.

Aviso importante.—La Compañía previene á los señores comerciantes, agricultores é industriales, que recibirá y encaminará á los destinos que los mismos designen, las notas y muestras de precios que con este objeto se le entreguen.

Esta Compañía admite carga y expide pasajes para todos los puertos del mundo, servicios por líneas regulares.

Para más informes, en Madrid Agencia de la Compañía Trasatlántica, Puerta n.º 10 del Sol, 10.

## LOS QUE TENGAN TOS

por fuerte y crónica que sea, tomen las PASTILLAS PECTORALES del Dr. Andreu de Barcelona, y hallarán un prodigioso alivio, tan rápido y seguro, que casi siempre desaparece la TOS antes de concluir la primera caja.—Pídanse en las farmacias.

SI tienen también ASMA ó SOFOCACIÓN, usen los Cigarrillos Balsámicos y los Papeles Azoados del mismo autor, que lo calman en el acto y permiten descansar durante la noche.— Véase el libro-prospecto que se da gratis.

## Clases de francés para Srta. J. Srias, dirigida por BENAVENT

El día 16 darán principio nuevas clases. Método fácil. Honorarios, 5 pesetas al mes. Lecciones particulares en familia y en Centros de Enseñanza. Queda abierta la matrícula. Duque de Liria, 4, bajo.

## LOS CHOCOLATES

mejores con regalo y elaborados á brazo, Magdalena, 3, ultramarinos de Riofrio. Especialidad en embudidos de Badajoz y Rioja.

## Solar en venta, calle Serrano, dos fachadas; precio 6 pias. pl. Razon, calle Mayor, 15, tienda.

## MONTBRÁ, 23

Relojes de precision y confianza de Losada Patek y Donat Fer.

## Sin Copaha ni Mercurio

duracion de las Enfermedades: venetas CUBEBINA LESHAUX

## COLOCANDO

sobre la muñeca izquierda el Escudo febrifugo americano de Diaz, se curan rápidamente las intermitentes, cotidianas, tercianas y cuartanas. Cura asimismo la fiebre amarilla, siguiendo las instrucciones del prospecto. Véndese á 3 pesetas en todas las principales farmacias y droguerías. Depósitos: Madrid, Compañía Ibero-Universal; Barcelona, Sres. B. Buñil y Compañía; Salamanca, farmacia del Dr. Horedia.

## BICARBONATO DE SOSA QUÍMICAMENTE PURO

Reemplaza con ventaja á todos los llamados específicos usados en las enfermedades del estómago, que es lo que contienen enmascarado para cobrarlo bien. Caja, 2 rs. Farmacia de Torres Muñoz, San Marcos, 11 y en las más principales.

## LEYES PENALES DE ESPAÑA

ANOTADAS Y CONCORDADAS POR D. Leon Medina y D. Manuel Marañón

Abogados del Ilustre Colegio de Madrid Esta importante obra, la más completa de las publicadas hasta el día, contiene en un volumen manual de 1.200 páginas, á dos columnas, la Constitución, el Código Penal, el de Justicia Militar, el Penal de la Marina, las leyes de Enjuiciamiento Criminal, del Jurado, la Orgánica de Tribunales y la Adicional, y cuantas disposiciones rigen en materia criminal, sobre contrabando, orden público, montes, imprenta, extradi-cion, etc., etc., con un extenso índice alfabético de suma utilidad. 8 pesetas en Madrid y 9 en provincias.

De los mismos autores: LEYES CIVILES de España, 3.ª edición. Contiene toda la legislación civil y mercantil vigente. 8 y 9 pesetas.

Se vende en todas las principales librerías; en la Biblioteca Manual de Derecho Español, Princesa, 11, y en la Administracion de EL CORREO, calle de San Marcos, 30 y 32, bajo derecha.

## RELOJES DE TORRE Campanas y Campanarios

Privilegio de invencion GIROD Y FONTANEZ ESPARTEROS, 8 y 10 PÍDANSE CATALOGOS

## INYECCION

VEGETO-MINERAL DE HEREDIA, cura los fluxos recientes y crónicos por antiguos que sean. Farmacias, Leon, 13; Príncipe, 13; plaza de San Ildefonso, 4.

## LA PETITE GIRONDE

es el periódico de Francia que más adelanta las noticias para España. La suscripcion cuesta 2'50 pesetas al mes dirigiendo se á D. Manuel Antonio de Aramburu, en San Sebastián

## PLANCHADORA

Desea encontrar ocupacion en su casa ó domicilio. Darán razon: calle del Arco de Santa Maria, 8, 3.ª

## CARABAÑA

Interesa á todos saber

1.º Que no existen otras aguas sulfuradas sódicas que las de CARABAÑA.

2.º Que no existe tampoco ningun otro verdadero manantial de aguas purgantes en explotacion que el de CARABAÑA, y que es de origen volcánico.

3.º Que los demás llamados manantiales, son solamente aguas recogidas en hondos y oscuros pozos ó charcos, productos de exudaciones de terrenos salitrosos que se prestan á manipulaciones artificiales.

4.º Que en el manantial de CARABAÑA, todo es público y todo el mundo puede comprobarlo y tomar gratuitamente el agua al nacer, para toda comprobacion necesaria.

Son Purgantes, Depurativas, Antibiliosas, Antiherpéticas, Antiescrofulosas y Antisifilíticas.—Declaradas por la Ciencia Médica como regularizadoras de las funciones digestivas y regeneradoras de toda economía y organismo. Son el mayor depurativo de la sangre alterada por los humores ó virus en general.

## La salud del cuerpo interior y exterior.

Opinion favorable médica universal, con 30 grandes premios, 10 medallas de oro y 8 diplomas de honor.

Se vende en todas las farmacias y droguerías de España y colonias, Europa, América, Asia, Africa y Oceanía.

Depósito general por mayor, R. J. Chavarri, 87, Atocha, 87, Madrid.

Enero 17) FOLLETIN DE «EL CORREO» (F. 16)

## LA DAMA BLANCA

WILKIE-COLLINS

disgustaba el atormentarla quitándole á Anna para traerla conmigo. No sabiendo qué hacer de mi hija, en el Cumberland, mientras que yo me quedaba á la cabecera de la enferma, la puse en la escuela de Limmeridge. La señora del castillo, mistress Fairlie (una mujer muy fea, por cierto, que habia encontrado medio de casarse con uno de los hombres más guapos de Inglaterra), me agradó infinitamente por el cariño tan vivo que tomó á mi niña. El resultado fué que ésta no fué á la escuela y que fué cuidada con mimo en Limmeridge House. Entre otras fantásticas ilusiones de las que llevaron su joven inteligencia, se encontraba la inocente manía de vestirse siempre de blanco. Yo, que detesto lo blanco y que me gustan, por el contrario, los colores un poco oscuros, traté de quitarle la majadera costumbre, al regresar á nuestra casa. «¡Ojalá extraña! mi hija se resistió obstinadamente. Cuando yo le indicaba alguna idea acerca de su toilette, se incomodaba y era tenaz como lo son en general todos los pobres de espíritu. Tuvimos á causa de esto, muchas disputas; y á mistress Clements, que no me profesaba afecto, fué testigo de algunas de ellas y me ofreció llevarse á Anna á la capital, donde iba á establecerse. Yo hubiera dicho que sí, á no haber observado que en la cuestion de los vestidos blancos, mis reses Clements se ponía siempre del lado de mi hija. Más, habiendo yo dispuesto que no se vistiera así y visto que mistress Clements se habia atrevido á sostenerlo contra mí, la tenia inquina y desconfianza, y por eso dije que mi hijano se iba de mi lado. No, y no, fueron mis últimas palabras. De aquí se de-

duce que mi hija se quedó cerca de mí; y de este tiempo data nuestra primera querrela á propósito del secreto. La cosa tuvo lugar largo tiempo despues de la época que acabo de referiros. Me habia yo establecido, despues de algunos años, en la villa nueva, aplicándome á la vida que necesitaba, procurando destruir mi mala reputacion, y ganando lentamente terreno sobre los respetables habitantes, con los que tenia empeñada la lucha. Era para mí una excelente ventaja el tener á mi hija en mi casa. Su carácter amable y la manía de vestirse siempre de blanco, le captaron cierta simpatía. Esta fué la causa por la que cesé de luchar contra aquella inclinacion favorita; porque una gran parte de las simpatías que por eso inspiraba mi hija, habian de tocarme á la larga á mí. Esto sucedió efectivamente. En esta época ocupé en la iglesia uno de los mejores asientos del coro, y el día en que esto sucedió, obtuve el primer saludo del *clergyman*. Un día recibí una carta del *gentleman* tan bien nacido (ahora se podia decir, tan bien muerto), en respuesta á una de las mias en la que le advertía que deseaba abandonar por un poco de tiempo la villa, para cambiar de aire y de vida. Yo supongo que cuando recibí mi carta debió predominar en su alma el lado malo de su carácter, pues me respondió con una denegacion y concluyó en términos tan insolentes, que perdí al leerlas toda mi serenidad. Le insulté delante de mi hija, tratándole de «vil impostor que habia de aniquilar si se empeñaba en abrirme la boca y en que revelase su secreto.» No dije más que estas palabras que se me escaparon, porque noté que mi hija me observaba con ávida curiosidad. Le hice salir de mi cuarto para que no entrase hasta que estuviese yo calmada. Me encontré muy peserosa y disgustada, podeis creerme, cuando reflexioné sobre mi insensata conducta. Mi hija se habia mostrado soberbia y como escandalizada de todo aquello, y cuando yo pensé en la posibilidad de que en la ciudad repitiera las imprudentes palabras que me habia oido, excitando á este modo la curiosidad que yo inspiraba aun á aquellas

gentes, sufrí la más dolorosa pena, consecuencia de mis actos, que se puede experimentar. El miedo que tenia de mi misma y la más viva ansiedad producida por estar siempre pensando en lo que podría hacer el personaje en cuestion, me hacian sufrir cruelmente. No estaba preparada para lo que pudiera ocurrir en los días sucesivos. Al día siguiente, sin haberme advertido que le esperase, vino á mi casa. Sus primeras palabras, y el tono con que las pronunció, que más era suave que rudo ó agrio, me hicieron comprender en seguida que se habia arrepentido de su insolente respuesta, y que venia, aunque de mal humor y contrariado, á reanudar nuestra amistad sobre una base segura, antes que fuera tarde para hacerlo. Trabajaba mi hija conmigo en mi alcoba, pues no he perdido la vista hasta que he llegado á vieja, y él la suplicó que se retirara. No hizo mi hija el menor caso de sus palabras, y entonces él gritó dando rienda suelta al furor que en ívano trataba de disimular. —«¡Dejadnos!—le dijo. Ella le miró impávida, le volvió la espalda y volvió á sentarse. —«Me habeis entendido?... ¡Salid de la habitacion! —«Hablad con más educacion—le dijo ella sonriendo forzadamente. —«¡Encerrad á esta idiota en una habitacion!—replicó él dirigiéndose á mí. Mi hija, aparte de que conservaba muchas preocupaciones, tenia en mucho su dignidad. Las palabras «esta idiota» la irritaron mucho. Antes que yo pudiese intervenir, ella se dirigió á él «on el rostro rojo por la cólera. —«¡Pedidme perdón ahora mismo!—le dijo.—«¡Si no lo haceis, no tardareis mucho en arrepentiros, yo os lo juro!.... ¡Revelaré vuestro secreto!.... ¡No tengo más que abrir la boca para arruináros!.... ¡Mis propias palabras, Sr. Hartright, repetidas una á una y exactamente como yo las habia dicho!.... ¡Repetidas delante de mí, como si de mis labios emanasen! Blanco como el papel en que os escribe, mudo como

una estatua, con el rostro desenchajado, dió varios pasos atrás y se apoyó en una de las paredes de la estancia. Cuando se tranquilizó un poco.... «¡No! Soy una mujer demasiado respetable para intentar siquiera repetir lo que dijo cuando abrió los labios. Mi pluma es la de un miembro de la Congregacion del Rector, es la de una persona que está suscrita á las «Lecturas de los miércoles» sobre la *Justificación por la Fé*. .... ¡Creéis que voy á reproducir una grosera palabra?... Vos mismo podeis suponer las blasfemias lanzadas por el más innoble hijo de Inglaterra, y concluyamos lo más pronto posible de describir la escena á que esto dió lugar. Esta vez concluyó, sin duda alguna lo creereis, por los apremiantes ruegos que me dirigí para que, haciendo enfermar á mi hija gravemente, le garantizase su seguridad, que mi indiscrecion habia comprometido. Traté de hacerle ver las cosas como en realidad eran. Le dije que ella habia buenamente repetido las palabras que delante de ella pronuncié, y que las habia repetido como una cotorra, y que ella no conocia ningun detalle, por la sencilla razon de que ni uno solo le habia revelado. Le expliqué que en su odio contra él, le habia dado á entender que sabia un secreto del que no sabia más sino que en él estaba la vida suya, y que sus desastrosas imprecaciones le habian dado justamente ocasion para hacerle sufrir y mortificarle. Le recordé otros mil hechos de la pobre niña, y le dije que él podia saber las divagaciones que la casualidad ponía en los labios de las personas de espíritu débil y que repetian sin saber apenas su significado. Todo fué inútil. No quiso hacer caso de mis razonamientos, de mis palabras. —«Tengo la seguridad absoluta—decía—de que le habeis revelado todo el secreto. Es preciso que acepteis una de estas dos cosas. O que muera, ó la encerraremos entre cuatro paredes. En estas circunstancias cumplí mis deberes de madre. —«No la encerrareis—le dije—en un hospital de pobres. No quiero ver á mi hija en un sitio tan misero.